

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Martes 5 de Junio de 1900

Año XXIX. Núm. 8.171

LA UNION NACIONAL y la audiencia en Palacio

Como este asunto llama ahora la atencion, vamos á dar algunos pormenores de lo ocurrido.

Uno de los amigos del Sr. Paraiso refiere en estos términos las gestiones que hicieron para obtener la audiencia:

«El sábado por la mañana fuimos á Palacio y preguntamos por el mayordomo mayor. Se nos dijo que estaba ausente y que ejercía interinamente sus funciones el comandante general de Alabarderos. Preguntamos por éste y tampoco estaba en Palacio.»

«¿Pues quién podrá recibirnos para hacer una consulta de importancia?» preguntamos.

«El secretario de la Mayordomía mayor.»

«En efecto; fuimos recibidos afable y cortésmente por el secretario de la Mayordomía, á quien expusimos nuestra pretension.»

«Dirijan Vds.—nos dijo el secretario—su peticion al señor mayordomo, y creo que los contestará inmediatamente.»

«Si nosotros indicásemos en nuestra peticion la conveniencia de que se nos concediese audiencia el día 30, habría en esto falta de respeto?»

«Según y conforme.»

Hemos de hablar á V. con claridad. Si se nos concede audiencia el día 30, de su resultado puede depender que se evite el conflicto grave que hoy existe entre el gobierno y el país. Nosotros queremos exponer respetuosamente á la reina las quejas del país.»

«Bueno; pues pueden Vds. hacer la indicacion del día...»

Con esas indicaciones abandonamos Palacio, é inmediatamente remitimos al mayordomo mayor una respetuosísima carta solicitando audiencia de la reina. Creimos que se nos recibiría.

«Pero la esperanza duró poco. Por la tarde recibimos la contestacion del comandante general de Alabarderos, don Luis Pacheco, en la cual nos decía que habiéndose suspendido por algún tiempo las audiencias, por hoy no podía señalar el día en que podíamos ser recibidos por la reina.»

La contestacion, aunque no satisficiera inmediatamente nuestros deseos, dejaba en nuestro espíritu un rayo de esperanza. Eso mismo pareció á algunos individuos del Directorio. Pero las declaraciones del gobierno nos han impresionado tristemente. Los representantes del comercio y la industria de Madrid, los delegados de las clases contribuyentes, no serán recibidos en Palacio por consejo de Silvela.»

«La Epoca» explica del siguiente modo la conducta del gobierno:

«Para formar juicio imparcial sobre este asunto hay que tener en cuenta, como ya hemos dicho, que las audien-

cias particulares de S. M. estaban suspendidas antes que formularan su peticion los comisionados de los gremios. Pero tan penetrados están, sin duda, de su importancia, superior á la de todos los demás españoles, los señores de la Union Comercial, que por lo visto creían que aquella regla general no debía regir para ellos, y que no se hallaban obligados, ni aún siquiera por cortesía, á esperar á que se reanudara las audiencias.

Sólo así se explica que señalaran fecha para ser recibidos, puesto que pretendían serlo antes del día 30, sin duda con el fin de que les quedara tiempo de ratificarse en sus resoluciones sobre el pago de tributos, ó modificarlas, es decir, de continuar ejercitando sin perder un día los medios de coaccion sobre los poderes del Estado que se tratan de poner en juego.

Prescindiendo del hecho de hallarse suspendidas las audiencias en Palacio, que por sí sólo bastaría para explicar lo ocurrido, nadie duda de que el gobierno recabaría siempre para sí la responsabilidad de la concesion ó la negativa de una audiencia, que por las circunstancias que concurren en el caso, reviste carácter esencialmente político y de acto de gobierno.»

También «E Español», órgano del Sr. Gamazo y sus amigos, reconoce la inconveniencia de la forma en que se habla solicitado la audiencia.

«Los que libros de pasion estudian y comentan los hechos—dice,—se han fijado en que el directorio de la Union Nacional que lleva las iniciativas de los acuerdos y actitudes adoptados desde que francamente rompió con el gobierno, ha declinado, dejándolo á más modestas representaciones, el honor de ser recibido por S. M., como si procediendo de esta suerte pretendiera rehuir la responsabilidad moral del intento, sin perjuicio de cosechar después su fruto.»

También han encontrado extraño, aún aquellos que no extreman sus respetos al poder real, que en la peticion de audiencia se fije un plazo perentorio para la recepcion á que se alude luego en la circular, lo cual arguye ovidios que, por ciertos precedentes, pudieran parecer intencionados.

No está, por lo demás, muy conforme con la etiqueta debida, no solo á los reyes, sino á todo superior, el divulgar lo que á ellos se ha de decir antes de haberlo dicho.»

LA RENTA DE TABACOS

EN EL SEMESTRE ÚLTIMO

La liquidacion aprobada de la renta de Tabacos en el semestre último, primero del ejercicio de 1899 9000, arroja un producto íntegro de 92.134.026 pesetas, y siendo el coste de las labores 26.629.654, resulta un beneficio líquido de 65.504.371. A esta cantidad hay que

agregar 1.553.212 por derechos de rebaja y otros productos, lo cual hace sumar los beneficios totales á 67.057 mil 684.

Los gastos generales de administracion ascienden á 9.171.700 pesetas, quedando un producto líquido de 57 millones 885.894.

Siendo el canon garantizado 47 millones 500.000 pesetas, quedaron para dividirse entre el Tesoro y la Compañía 10.385.894, de cuya cantidad ha correspondido á la Hacienda pesetas 6.270.125 y á la Compañía 4.115.768. Pero como ésta incluye entre los gastos 761.581 pesetas, resulta en total un beneficio para la Arrendataria de 4.877 mil 349 pesetas en un semestre.

El Tesoro ha percibido en junto, por la renta de Tabacos del semestre último, la cantidad de 53.770.125 pesetas.

NOTICIAS

Dice «L'Italia Militare e Marina»: Las maniobras del ejército ruso tendrán este año una importancia extraordinaria.

El Zar en persona, se ocupa en dictar todas las disposiciones necesarias para su ejecucion, preponiéndose poner de relieve ante Europa el poder militar que en el día puede desplegar el vasto imperio moscovita.

La Rusia actual no es la misma que en 1855. En la guerra contra Turquía, en 1877 y 78, el ejército ruso demostró los progresos alcanzados en su organizacion.

A las maniobras que se efectuarán el próximo Agosto, el emperador Nicolás quiere darles suma importancia, y hacer ver á sus aliados los franceses, que en Rusia, tendrán un poderoso auxiliar en contraposicion á la triple alianza.

El terreno elegido es el distrito militar de Moscou y Minsk.

Tomarán parte en los ejercicios 154 batallones de infantería, 70 escuadrones de caballería, una brigada de cazacos y 348 cañones.

El programa comprenderá la rápida concentracion de tan fuerte é imponente masa de tropa en un centro determinado; después, el paso del Dnieper, en presencia de un enemigo imaginario, y por último, la defensa de la línea Smolensco-Briansk.

Serán experimentadas, además, las últimas innovaciones que puedan ser útiles en una guerra, incluyendo entre ellas la telegrafía sin hilos.»

El telegrama expedido por lord Roberts desde Germiston el día 29 á las 6 30 de la noche decía así:

«Hemos llegado esta tarde, sin encontrar resistencia seria. Según mis informes, las pérdidas son nulas en la columna principal, y espero que sean poco cuaserosas en la caballería é infantería montada. Como el enemigo no nos aguardaba hasta mañana, no ha

podido retirar el material móvil. Somos dueños del ramal que une Johannesburg con el ferrocarril del Natal, de Pretoria y de Klerksdorp.

Se dice que Johannesburg está tranquilo, y que las minas de oro no han sido destruidas. Por la mañana mandaré llamar al comandante de la plaza, y si, como espero, no me opone resistencia, me propongo entrar en Johannesburg mañana al medio día con todas mis tropas.»

M. Steijn ha abandonado Franefort y se halla en Vrede. Se dice que el presidente Krüger está enfermo. Gran número de transvaalenses han regresado á sus granjas.

Durante la noche del miércoles llegaron á Pretoria algunos centenares de ingleses hechos prisioneros en Lindley.

El general Buller ha publicado la siguiente alocucion:

«Las tropas de la reina Victoria invaden actualmente el Transvaal. Su Majestad no hace la guerra á los individuos; por el contrario, desea ahorrarles en lo posible los horrores de la guerra. La Gran Bretaña está en desacuerdo con el Gobierno y no con el pueblo del Transvaal. Puesto que éste permanece neutral, ningún daño se causará á las personas que residan acerca de la línea de avance de las tropas inglesas.

Se tomarán todas las medidas posibles de precaucion, y si fuese necesario apoderarse de sus propiedades, les serán indemnizadas debidamente.

Por otra parte, aquellos que es é autorizados para permanecer cerca de la línea de avance, deberán conservar su neutralidad, y los vecinos de las localidades serán responsables, en sus personas y bienes, de las destrucciones que se causen en las vías férreas y en el telégrafo, y de las violencias que se ejerzan sobre cualquier individuo de las fuerzas inglesas.»

Se cree inminente un serio combate en Laing's-Neck.

Telegrafian de Newcastle, el martes al medio día, que los cañones de Marina de Logogo bombardeaban desde la mañana las posiciones boers.

Dicen de Mount-Prospect, que las fuerzas boers ocupan fuertes posiciones. Un destacamento boer ocupa Majuba-Hill, pero la montaña Inkwells, de que se apoderaron los ingleses, les asegura la ventaja. Los cañones boers de la colina Pogwani lanzaron algunos obuses sobre la montaña dicha pero sin resultado. Los boers han construido fuertes defensas en Pogwani, convirtiendo su posicion en inexpugnable.

El «Argos», periódico del Cabo, comentando la anexion del Estado libre, dice:—«La salvacion reside en el mantenimiento de la independencia de los

dos pueblos, la igualdad para todos y la substitucion de un ideal amplio a un ideal estrecho.

«Una federacion del Sud de Africa debe ser el resultado de la política imperialista y no de una política separatista. No cabe duda alguna en cuanto a saber cuál de esos dos sueños es el mejor.»

ASUNTOS DEL DIA

Varios periódicos acogen el rumor de que el gobierno tiene ya acordado proponer en breve a S. M. la suspension de garantías constitucionales en todo el territorio de la Península, y no falta quien señale la fecha para dicha medida.

Lo que hay de cierto en este asunto, según «La Epoca», es el decidido propósito del gobierno de hacer uso de las facultades que la ley le concede, y de emplear aquellos medios de defensa que correspondan al ataque de que sea objeto.

Dos Cámaras de Comercio, las de Bilbao y Almería, acaban de realizar actos que las enaltecen y prueban que hay organismos de esa clase que cumplen fielmente sus deberes, atendiendo al fomento de los intereses mercantiles como corresponde, y rechazando todo procedimiento violento, así como la idea de constituir un partido político semirrevolucionario.

La Cámara de Almería ha acordado, no solo pagar las contribuciones, sino facilitar recursos para hacerlos a los que por el momento no dispusieran de fondos, a fin de que no se crea que resisten el abono de los tributos.

Y la Cámara de Bilbao aprobó separarse de un modo absoluto de la Union Nacional, condenando expresamente sus procedimientos, por crearlos perjuicio de pedir a los poderes públicos el planteamiento del programa de Zaragoza.

Es de esperar que tan laudables iniciativas tengan imitadores, porque el comercio es el primer interesado en el mantenimiento del orden, lo cual no le impide gestionar todas las reformas necesarias.

Por lo demás, las noticias telegráficas sobre desmayos de los partidarios de no pagar las contribuciones, las vemos confirmadas por «El Imparcial», que se expresa en estos términos:

«Sin que pueda concretarse cosa alguna, empieza a observarse que una buena parte del comercio no es partidaria de llevar adelante los acuerdos de mayor violencia adoptados por el directorio de la Union Nacional, sobre todo por parte de los industriales, que podrian sufrir mayores perjuicios.

Acaso proceda esto de que en el mismo directorio no ha sido unánime la idea de apelar a la resistencia al pago.»

Corroboran estos informes las noticias que de Madrid y varias provincias se reciben sobre la marcha que lleva la recaudacion de este trimestre.

Gacetilla

En aguas del Cabo Caballería ha tenido lugar ayer el naufragio de un buque italiano.

De este siniestro no se tienen hasta ahora mas detalles, sino el de que se

ha salvado la tripulacion; estas noticias se recibieron en la madrugada de hoy en la Comandancia de Marina, y en su consecuencia salió para el lugar del siniestro con objeto de practicar las diligencias que correspondan, el Ayudante de esta Comandancia, Alferz de Fragata D. José Prieto y un cabo de mar de este puerto.

Avisado el Sr. Valls, Vice-Cónsul de Italia, ha salido con direccion al sitio de la ocurrencia, acompañado del señor Escudero, Secretario de esta estacion sanitaria.

Se ha concedido la separacion de la Escuela Superior de Guerra, al segundo Teniente del Regimiento Infantería de Baleares núm. 1, D. Juan Florit Torres.

Idem la id. de la Academia Regional de Sargentos de este distrito, al Sargento del Regimiento Infantería de Baleares núm. 2, Gabriel Salvá.

Con el fin de estudiar mas de cerca el asunto de los coches automóviles que se trata de establecer, el domingo último salió para Barcelona una comision animada de los mejores deseos para el logro de mejora tan importante, cual será la de podernos trasladar con mayor rapidez de una poblacion a otra de esta isla.

La asamblea Suprema de la Cruz Roja, ha nombrado Delegado de la misma en las Islas Baleares, al que es presidente de la Comision provincial, don Manuel Villalonga; cesando en consecuencia y dejando nulos los nombramientos que de tal cargo se habian hecho con anterioridad a esta fecha.

Para sufrir condena en la Penitenciaría Militar de la Mola, llegaron el domingo cinco corrigendos, custodiados por una pareja de la Benemerita.

El vapor-correo «Menorquina», en su viaje del domingo último, embarcó, entre otros objetos, 96 cajas calzado, 120 fardos tejidos, 62 bultos maquinaria, 62 cajas queso, 22 bultos muebles usados, resina y monederos de plata, 4 cabezas ganado mular, 2 asnal y 46 de cerda.

Esta tarde ha embarcado para Palma, en el vapor-correo «Ciudad de Mahon» la cuarta compañía de Artillería destinada a aumentar la guarnicion de la capital de la provincia mandada por el capitán Sr. Valladolid y los tenientes Sres. Feliu y Ruiz Cardona.

En el propio buque ha salido el Comandante de Artillería Sr. Ximenez pasando a despedirle a bordo el Teniente Coronel Sr. Olivar y jefes y oficiales del espresado cuerpo.

La otra compañía de Artillería saldrá el día 19 del actual.

Esta mañana se ha efectuado el relevo del destacamento del Polvorin de S. Felipe.

Para Palma ha embarcado el vapor «Ciudad de Mahon» 83 cajas queso, 120 sacos salvado, 4 cajas calzado, 7 piezas maquinaria, 1 caldera y una lancha a vapor, 52 cabezas ganado lanar y 23 vacuno.

Según noticias, la suscripcion abierta en el Banco de Mahon para el Empréstito asciende a 1 080.000 pesetas.

Se está abonando a las clases pasivas que cobran por la Depositaria de Hacienda de este partido, la mensualidad del finido Mayo.

El señor ministro de Hacienda ha llevado a los tribunales a todos aquellos periódicos de provincias que se han hecho eco de la especie de que aquél habia sido obsequiado por la Tabacalera con una escribanía de plata cuyo valor se suponía de 30.000 duros.

Acerca el empréstito copiamos de un periódico de Madrid del día 30:

«Hay gran movimiento y animacion para suscribirse al empréstito. En el Banco han empezado ya las operaciones públicas, admitiéndose pedidos de conversion de Obligaciones del Tesoro y de Aduanas que están en la plaza, y de las que se hallan en depósito y en garantía de créditos y préstamos.

Una concurrencia numerosa se ha presentado a pedir la conversion de dichos valores y de los pagarés de Ultramar que se hallan en poder de sociedades y particulares.

También han seguido solicitándose concesiones de crédito en gran escala, habiéndose pedido uno de 14 millones de pesetas por una conocida casa de banca. La póliza de esta operacion importa 14.000 pesetas, y por no haber sellos móviles en cantidad suficiente, ha tenido que satisfacerse en papel de pagos al Estado.

Esta tarde ha salido para Palma el Habilitado de Infantería despues de haber hecho entrega de los fondos que condujo el vapor-correo «Menorquina» para las atenciones del Regimiento Infantería de Baleares núm. 2, de guarnicion en esta plaza.

Llegada la estacion de baños, han quedado abiertos al público los instalados en los bajos del Hospital Civil de la calle Cos de Gracia.

Doce cabezas ganado caballar, algunas de ellas para cria, condujo el domingo de Palma el vapor «Ciudad de Mahon».

Según telegrama recibido de Valparaíso, la llegada a aquel puerto del vapor «México», de la Compañía Trasatlántica, que ha inaugurado la nueva línea del Brasil Pacífico, ha producido allí general entusiasmo, habiendo almorzado a bordo de dicho buque el presidente de aquella república y el ministro de Marina, que se mostraron complacidos de las condiciones del barco, é hicieron votos por el engrandecimiento del comercio y porque se estrecharan mas y mas los lazos que unen aquellos países con España.

El Domingo llegaron algunos individuos de tropa que habian pasado a Archena para tomar aquellos baños.

Mañana por la tarde sa'dran para Ciudadela las Comisiones oficiales de nuestro Instituto con objeto de constituir los Tribunales de examen en aquel Colegio de 2.ª enseñanza que dirige nuestro amigo particular el Dr. Comellas (D. José).

Forman las ayudas Comisiones: por la seccion de Letras D. Benigno Ayala y D. Francisco J. Gaite, y por la seccion de Ciencias D. Clemente García Retamero y D. Pedro Casanovas, Presbítero.

Probablemente el viernes estarán ya

de vuelta, y en este caso en todo el sábado se celebrarán las oposiciones a Premio de asignatura y los ejercicios para Bachiller, dándose con este por terminados los exámenes ordinarios en el Instituto de Mahon.

Las fiestas de Pentecostés han transcurrido en esta ciudad apaciblemente, celebrándose el solemne Triduo de Cuarenta Horas, en la parroquia de Sta. María, con los cultos acostumbrados y crecida concurrencia de fieles.

El aspecto de la poblacion gozoso y animado, aunque se dejaba ver la influencia ejercida por el tiempo revuelto. No obstante fueron muchas las familias y grupos que siguiendo la costumbre salieron al campo a pasar los dos días festivos en las floridas campiñas y orillas del mar en los límites de las costas de la isla aunque el estado anormal del tiempo retrajo a mucha que proyectaban verificarlo.

En la madrugada de anteayer se inició en esta zona un tiempo revuelto con viento Norte y lluvioso, que fué arreciando durante el día y siguió por la noche y todo el día siguiente, cayendo nutrida lluvia que de seguro habrá beneficiado nuestros campos ya agostados por la sequia que desde algun tiempo se dejaba sentir, calmándose en la noche de ayer, para dar lugar al día de hoy apacible y caluroso.

Terminadas en el día de ayer las prácticas sanitarias en nuestro Lazareto, impuestas al bergantin «Crotide», hoy ha salido dicho buque para Barcelona, punto de su destino.

Un telegrama de Madrid del día 1.º dice que la suscripcion al Empréstito el 31 de mayo ofrecia el siguiente resultado:

Obligaciones Tesoro, 292 millones.
Aduanas, 165 millones.
Pagarés, 65 millones.
Total suscrito, 522 millones.

El «Diario de Barcelona» publica con el título de *Menudencias* un artículo censurando la actitud de la Union Nacional, que califica de perturbadora al tratar de repetir el cierre de tiendas y «caminando desatentadamente a la negacion de los tributos». Y añade: «Y el hecho es tanto mas digno de condenacion absoluta, cuanto que ni lo excusa la calidad de las personas puestas por voluntad propia y sin otros poderes que los que espontáneamente se han abrogado al frente de un movimiento tan injustificado como insensato.»

Después arremete contra los señores Costa y Paraiso en términos violentos, diciendo que carecen de autoridad para sacar la consecuencia de que en ningún país se tolerarian tales desafueros contra el Estado por parte de «unos cuantos aventureros de la política».

Por la Direccion general de Obras públicas han sido aprobadas las actas de recepcion de las obras de conservacion de los caminos de Fornells a San Cristóbal y de este último punto a Ferrerías, ejecutadas por el contratista don Nicolas Galabert por las cantidades de 2313'22 y 2 025'15 pesetas respectivamente.

SECCION BIBLIOGRAFICA

Con el título de *Recordansa de la Peregrinació Menorquina a Roma*

ha publicado el conocido escritor menorquín D. Angel Ruiz y Pablo una inspiradísima poesía, dedicada á nuestro sapientísimo Padre Leon XIII y que recomendamos muy deveras á nuestros lectores en particular á los que forman parte de dicha peregrinacion de feliz memoria.

Dicha poesia que forma un elegante folleto de 10 páginas en 8.º se vende en esta Ciudad al ínfimo precio de 20 céntimos de peseta en casa de D. Antonio Tutzó, calle del Arraval y en Ciudadela en la Tipografía del Sagrado Corazon de Jesús.



Palma 1.º de Junio

Dos ahogados.—Ayer tarde ocurrió en aguas del Coll den Rebase el triste suceso de que vamos á dar cuenta.

En la fortaleza de la Torre d'en Pau se halla destacada una compañía de infantería al mando del capitán Sr. Narvaez. Los soldados que la componen verifican todos los días por la mañana ejercicios de tiro al blanco y por la tarde instrucción de apreciación de distancias. Estas últimas prácticas debia presenciárlas ayer tarde el teniente coronel del regimiento de infantería D. Enrique Carlos, así es que cuando á cosa de las cuatro y media se presentó en la fortaleza, el capitán Sr. Narvaez mandó tocaran escuadra para reunir la compañía y empezar la instrucción.

Mientras se hallaba formando la tropa uno de los soldados se presentó á sus jefes diciéndoles que acababa de zozobrar frente al sitio conocido por can Fonoy una embarcacion en la que iban cinco soldados del destacamento.

Jefes, oficiales y soldados salieron precipitadamente de la fortaleza dirigiéndose á la orilla del mar para ver si era posible salvar á los naufragos. A unos doscientos metros de la costa se distinguió la embarcacion, quilla al aire, y enseguida se arrojaron el agua diez ó doce soldados buenos nadadores.

No pudieron encontrar á los infelices soldados y unicamente hallaron los gorros de dos de ellos junto á la barca zozobrada.

Al mismo tiempo que, agotadas sus fuerzas y perdida ya toda esperanza, regresaban á la costa, surgieron en el agua tres de los naufragos, ayudados por los que habían salido en su busca llegaron sanos y salvos á la orilla, aunque en deplorable estado de extenuacion y trastorno.

Se les preguntó si conocian el paradero de sus dos compañeros que no parecian por ningún lado y dijeron que uno habia desaparecido en el momento del naufragio y que el otro no habia podido llegar á tierra por mas que se hubiera procurado ayudarle por conseguirlo.

Mientras tanto el Sr. Carlos ordenó á un falucho que pasaba por aquel sitio

y á dos barquillas que mas tarde se presentaron y en las que se embarcaron algunos oficiales y sargentos, que recorrieran detenidamente la costa hasta encontrar los dos naufragos. Al cabo de largo rato aparecieron éstos que fueron conducidos á la orilla, en el momento en que se presentaba en aquel sitio el médico militar Sr. Riera, llamado de antemano por teléfono.

Desgraciadamente cuanto hizo el ilustrado facultativo, ayudado por el señor Carlos y los oficiales de la fortaleza para resucitar á los pobres muchachos fué inútil, pues habían dejado de existir.

Entonces se les colocó en una dependencia de la fortaleza, se les vistió con ropa limpia y se dió cuenta de lo ocurrido á la autoridad militar para que dispusiera lo que tuviera por conveniente.

Los tres naufragos que consiguieron salvarse, explican lo sucedido de la siguiente manera:

Iban los cinco paseando por la orilla del mar, cuando se les ocurrió meterse en una chalana (pastera) que hallaron abandonada y sin remos. Impelida por el oleaje y por el esfuerzo que ellos hacian, la embarcacion se separó de la costa.

Los dos ahogados, que son precisamente los únicos que no sabian nadar, empezaron á cimbrear la chalana, llegando á darle tal movimiento que la ligera embarcacion zozobró.

En el mar los cinco tripulantes hicieron cuanto pudieron para salvarse y uno de los nadadores intentó arrastrar á uno de los que perecieron; pero habiéndole faltado las fuerzas tuvo que abandonarlo á mitad del camino.

Los que sabian nadar llegaron como ya hemos dicho á la orilla después de grandes esfuerzos y allí fueron auxiliados conforme su estado requería.

De los cinco naufragos los tres que se salvaron eran catalanes y los otros dos aragoneses.

(«Última Hora.»)

Cotizacion oficial

Madrid 4.—4 t.	
4 por ciento interior.	70'85
Idem Exterior.	77'40
Idem Amortizable.	00'00
Billetes Hip. Cuba, 86.	82'25
Idem id. del 90.	69'50
Acciones Banco España.	000'00
Comp.º Arrend. Tabacos.	412'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	00'00 á 00'00
Londres á la vista.	31'47 á 31'60
Idem á 60 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Pasajeros llegados de Palma en la mañana de anteayer á bordo del vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

D. Juan Orfila; Juan Mir; dos Sres. Oficiales; Tomás Monturi; Emilio Cauto; Bernardo Vadel; Mariano Roig; dos carabineros; Esperanza Quevedo; Vicente Calafell; Francisco Fernandez; Alejandro Torres; Victoriano Hernandez; José Comellas; 22 individuos de tropa; Juana Fuster; José Comellas; Bartolomé Perelló; Jaime Galmés; Nicolas Ticoulat; Juan Mercadal; Pedro Sureda; Francisco Cerdá, y José Catañy —Total, 47.

Pasajeros salidos la propia mañana para Alcudia y Barcelona en el vapor-correo «Menorquín»:

PARA ALCUDIA

D. Antonio Escaverins; Oton Ardevi; José Panadés; Bartolomé Capó, y un señor Oficial —Total, 5.

PARA BARCELONA.
D. Constantino Veiga; Juan Tuduri; Pablo del Amo; Alfredo Pons; Excmo. señor D. Roman Morales é hijo; Francisco Caro; Juana Cardona; Margarita Gomez; Miguel Olives; Emilio Pons; Maguel Parpal; Marcos Mercadal; Pablo Royo; Rafael Timoner é hijo; 5 individuos de tropa; Sor Brígida Careller; Sor Elena Serres; Enrique Trias; Juana Morlá é hijo; Juan Garcia y siete mas, y Cristóbal Félix y esposa —Total, 36.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

D. Melchor Grau; 7 Sres. Oficiales; 79 individuos de tropa; Juana Masot; Juan Vallés; Juana Paul; Baltasa Lliño; Bartolomé Mir; Margarita Bauzá; Antonio Planells; Magin Bone; Juan Huguet; Antonio Sintes; Juan Mercadal; Lorenzo Coll; Juan y Nicolás Ticoulat y José Aguiló —Total, 102.

Telegramas DE El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad. (POR CORREO)

Madrid 1.º.—Comienzan á llegar importantes despachos de China, comunicando que en las comarcas inmediatas á Pekin se ha sublevado el populacho contra los europeos. Las turbas asesinaron á todos los que hallaron, lo mismo en las poblaciones, que fuera de ellas. La matanza fué horrible. El ejército de China se ha declarado imponente para dominar la sublevacion.

Los buques extranjeros se disponen á desembarcar sus tripulaciones, á fin de proteger á los compatriotas.

Témense graves complicaciones diplomáticas.

Han sido saqueadas las estaciones y quemados muchos vagones.

Hay ocho detenidos que serán decapitados.

Los extranjeros, poseidos de gran pánico se refugian en las montañas.

En Tientsin han desembarcado tropas inglesas y 108 americanos con ametralladoras.

Son esperados 3.000 soldados chinos.

Madrid 1.º.—En el pueblo de Algodones (Cadiz) se ha amotinado el vecindario. Los revoltosos rompieron la caja municipal, llevándose 20.000 pesetas y causando daños de consideracion. Han sido detenidos 24 de los amotinados.

Madrid 1.º.—De Paris comunican las siguientes noticias:

En el Consejo de ministros que se celebró en el Palacio del Eliseo, monsieur Delcassé dijo que pronto quedarán ultimadas las negociaciones que se siguen con el Brasil acerca de las tarifas arancelarias, y que Francia ha consentido en rebajar cerca de 20 francos los derechos de Aduanas establecidos sobre los cafes.

Según un telegrama de Tientsin (China), ha marchado en direccion á Chang Hin Kien un grupo armado, compuesto de franceses y alemanes, con objeto de auxiliar á algunos belgas que se hallan bloqueados por los boxers.

El «Petit Temps» publica un telegrama dirigido á la «Saint James Gazette», de Londres, desde Tanger, en el que se dice que han marchado 4.000 ginetes marroquies en direccion á Tafiote para oponerse al avance de los franceses.

En Smiroa se ha registrado un nuevo caso de peste bubónica.

Madrid 1.º.—Un despacho de Southampton da cuenta de haberse hundi-

do los almacenes refrigerantes que estaban construyéndose en los Docks.

Quedaron sepultados entre los escombros unos 50 individuos; y aunque en los primeros momentos se temió que gran número de ellos hubieran perdido la vida, mas tarde se ha sabido que los muertos fueron seis únicamente. Los heridos, muchos de ellos graves, son bastantes, y aún hay personas cuya existencia no se ha podido comprobar.

(POR TELEGRAFO)

Madrid 3.

Los organismos mercantiles de esta Corte han acordado persistir en su actitud de resistencia y dejar targetas los miembros de ellos, en casa de los Sres. Paraiso y Costa.

En el banquete dado por la prensa á Camilo Flammarion asistió una brillante y escogida concurrencia entre los cuales se encontraban los ministros Sres. Gasset y Garcia Alix.

Madrid 5.

La suscripcion al empréstito hasta la una de la madrugada de hoy ha alcanzado en Madrid 2.062 millones y en provincias 1.191 millones.

Faltan datos de otras provincias, esperando que se cubrirá 15 veces.

Madrid 5.

A las 2 y media de esta madrugada el resultado de la suscripcion al empréstito era el siguiente:

Madrid 2.517 millones.
Provincias 1.625 millones.
Hasta mañana no se podrá conocer el resultado total.

Madrid 5.

Telegrafian de China que siguen las revueltas y asesinatos.

Hay muchos cristianos presos y tambien importantes personajes.

Los rebeldes han incendiado las vias férreas y cortado la comunicacion con la capital.

La crisis porque se atraviesa es sumamente grave.

Madrid 5.—12'30 t.

El cierre provisional del empréstito es el siguiente:

Billetes del Tesoro.	452.601.000
Aduanas	265.385.000
Pagarés.	93.500.000
Metálico en Madrid.	2.516.868.000
Id en las Sucursales	1.838.178.500

Madrid 5.—1'45 t.

El ministro de Hacienda Sr. Villaverde ha informado á la Reina que el cierre provisional del empréstito arroja 4.255 millones en metálico.

Faltan datos de Bilbao, pero particularmente se sabe que la suscripcion en aquella provincia alcanza un total de 480 millones.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 4.—8'30 m.

«Menorquín» fondeado sin novedad á las seis.—Cabot.

Anuncios oficiales

D. José Vila Proto, Alcalde de Villa-Carlos en la isla de Menorca.

Hago saber: Que para su cumplimiento, he venido en recordar el artículo 47 de las Ordenanzas municipales, que ha sido reformado por este Ayuntamiento, el cual dice así:

«Art. 47. Desde la salida á la puesta del sol, nadie podrá bañarse en las aguas comprendidas desde la punta Este de «Calafiguera» hasta la punta Este de Calafons», bajo la multa de 250 pesetas.—Villa-Carlos 5 Junio 1900.—José Vila.

Compañías y Sociedades

LA MARÍTIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Desde 1.º del próximo mes de Junio regirán nuevas tarifas de fletes en los vapores de esta Empresa, las cuales desde dicho día se facilitarán impresas á los señores cargadores que las soliciten en el despacho de la Dirección, y de los representantes de «La Marítima» en Barcelona y Palma señores Amengual y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 13, bajos, Barcelona, y Sres. D. Pedro M. Granada y Hermano, Plaza de Antonio Maura, 4, Palma.

Al regir dichas tarifas quedará suprimido el cobro de ptas. 0'60 por tonelada que se venía pagando en concepto de derechos.

Los fletes que se consignan en la línea de Barcelona á Mahón se entenderán de muelle á muelle, es decir, comprendidos todos los gastos que origine el despacho y embarque de los géneros en Barcelona y desembarque en Mahón; de modo que los cargadores que cuiden en Barcelona de despachar el conocimiento y entreguen la carga en el muelle al jefe de la cola de «La Ma-

ritima», pueden encargarse el despacho de Aduanas á cualquier de las Agencias de los Sres. Amengual y C.ª, D. Francisco Novelle, Sres. Moll y Corominas en liquidación; Sres. Jureda y Robitosa, D. B. Pomar Kieber, y Sres. Vda. Orfila Cert, Creus y Domenéch, y recoger en Mahón la carga en el muelle mediante presentación del respectivo conocimiento, sin tener absolutamente más gasto que el flete consignado en la tarifa para la línea de Barcelona á Mahón.

Si se encarga el despacho de Aduanas á cualquier otra Agencia no mencionada, el gasto respectivo será por cuenta del cargador.

«La Marítima» no se encarga del acarreo de domicilio á muelle y de muelle á domicilio, cuyo gasto no es necesario puesto que los géneros pueden comprarse «sobre muelle Barcelona» como se hacía antiguamente.—Mahón 25 Mayo 1900.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Movimiento del Puerto

Entrados el 3

De Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahón».

De la Habana, bergantín-goleta español «Clotilde», capitán D Salvador Ferreras, con 11 tripulantes y carga general.

Despachados el 3

Para Barcelona, el citado bergantín-goleta.

Idem el 5

Para Palma, el mencionado vapor-correo.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Bonifacio, Pacífico y Doroteo obispos.

Santo de mañana.—Santos Norberto y Cándida.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Belén en S. Francisco.

ANTÍDOTO SOBERANO

DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS

ES EL

Purgante

DE ANDRES Y FABIA

FARMACÉUTICO PREMIADO DE VALENCIA

Corrige inmediatamente

Inapetencias, Acideces,

Náuseas, Indigestiones,

Afecciones nerviosas, Irregularidades del múnstruo,

Vahidos, Vómitos,

Estreñimiento, Dolores de cabeza

y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6, y principales farmacias y droguerías.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Pildoras

RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los **ancianos, convalecientes y personas débiles.**

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: **Sociedad Farmacéutica Española**, BARCELONA

Subasta

A voluntad de su dueño y siendo la postura competente, se venderán en pública subasta el domingo 17 del corriente, á las 11 de la mañana, y en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, las fincas siguientes:

Una casa situada en la calle de Prieto y Caulés de esta ciudad, en el arranque de la carretera de Ciudadela señalada con el núm. 143, con salida á la calle de S. Clemente donde está señalada con los núms. 6 y 8.

Y otra casa situada en la calle del Carmen de la misma ciudad señalada con los núms. 51 y 53.

La subasta se efectuará por separado de cada una de dichas casas, con sugestión á las condiciones que están de manifiesto en el despacho de dicho Notario.

Imprenta de M. Parpal, Bastión, 39.—Mahón.

SANDALO SOL

ESENCIA PURA DE SÁNDALO CON SALOL

El mejor remedio y el más económico para la curación rápida y segura de los **FLUJOS DE LAS VIAS URINARIAS**

Farmacia SOL, Cortes, 226 (frente á la Universidad) BARCELONA

OBSEQUIO Á NUESTROS ABONADOS

GRAN REGALO EXTRAORDINARIO DEL SALON PARÉS

Jamás se había presentado á los amigos del arte una ocasión tan magnífica como la actual, para adquirir una reproducción verdaderamente artística que satisfaga el gusto más exigente y alcance á decorar el más suntuoso de los salones. El GRAN REGALO ofrecido al público inteligente por el SALON PARÉS, consiste en la esplendorosa oleografía de un cuadro de LUIS GRANER, donde campean las más brillantes dotes del genial artista catalán para los efectos de luz artificial.

LA PANTALLA ROJA

se titula este alucinante lienzo, que puede considerarse como compendio y suma de cuanto mejor ha producido este artista en materia de nocturnos espectáculos alumbrados por sorprendente luz: cinco populares tipos de jugador de brisca, pintorescamente agrupados al rededor de una mesa, tomando parte en la partida unos, curioseando los restantes las peripecias del juego, y, alumbrados todos por los fantásticos rayos de un quinqué con PANTALLA ROJA constituyen el interesante asunto de la celebrada pintura de

L U I S G R A N E R

no menos valiosa por la expresión y el carácter de las figuras, que por el maravilloso efecto de luz con que aparecen vivamente iluminados. La magnífica reproducción en colores de LA PANTALLA ROJA mide, como su celebrado pendant «Los Bebedores», 60 centímetros de alto por 90 de ancho mínimo de 5 pesetas que regirá únicamente desde el día 1.º al 15 de Junio próximo. Durante este plazo bastará para la adquisición de la preciosa oleografía de LA PANTALLA ROJA, presentar á esta redacción el número de EL BIEN PÚBLICO en que publiquemos el presente aviso.